



iconografía cristiana

VIRGEN DE LA MERCED



La imagen de Nuestra Señora de la Merced no tiene una iconografía ni un modelo definido, sin embargo, su representación en las iglesias y monasterios mercedarios suele ocupar los lugares principales debido a la advocación de los mercedarios a la Virgen, así como también por la importancia que ésta tiene en la fundación de la Orden de la Merced, ya que no hay que olvidar que es la misma Virgen la que se le aparece a Pedro Nolasco y le incita a la creación de una orden redentora.

Es precisamente por ese cariz redentor de la Orden Mercedaria, por lo que es frecuente encontrarse la representación de la Virgen de la Merced como Virgen de la Misericordia, es decir, como Virgen reina de los cielos, pero a la vez protectora de sus fieles, a los cuales arropa con su manto defendiéndolos de todo posible mal.

Será también bastante corriente encontrar representaciones de la Virgen de la Merced en el desarrollo del ciclo iconográfico mercedario, y más con-

cretamente del de San Pedro Nolasco, destacando su presencia en cuatro escenas:

- La aparición de la Virgen a San Pedro Nolasco incitándole a la creación de la Orden Mercedaria.

- La Virgen de la Merced haciendo entrega al santo fundador mercedario del hábito de la Orden.

- La escena del coro, en la cual la Virgen y los ángeles sustituyen a los monjes mercedarios en el coro.

- El pasaje en el cual San Pedro Nolasco consigue llegar a tierras valencianas usando su capa como vela y con la protección y guía de la Virgen. La figura de la Virgen de la Merced como imagen de devoción, es también bastante habitual, en cuyo caso aparece normalmente representada con el blanco hábito mercedario y con el Niño en brazos. Entre las representaciones más famosas de la Virgen de la Merced se encuentran las pinturas realizadas por Zurbarán como La Virgen de la Merced de la colección Vadeterraz (Madrid) o la del Museo Lázaro-Galdiano también de Madrid.

ATRIBUTOS: Son varios los atributos propios de la Virgen de la Merced, pero entre ellos destaca el blanco hábito mercedario que según la leyenda ella misma entregó a San Pedro Nolasco. Otro de sus atributos más comunes es el emblema de la Orden mercedaria, así como el escapulario con los grilletos que hacen alusión a su faceta de Virgen Redentora..

FESTIVIDAD Y PATROCINIO: Su festividad se celebra el 24 de Septiembre, y por su carácter de Virgen Redentora es la patrona de los presos, y cautivos de todo tipo. Además, la gran devoción existente hacia la Virgen en su advocación de la Merced hace que sea la patrona de numerosas localidades españolas.

Claro Manuel Fernández-Caballero